

|                           |    |      |
|---------------------------|----|------|
| España                    | 1  | 25   |
| Extranjero (Unión Postal) | 2  | 50   |
| Número suelto             | 5  | cts. |
| Id. atrasado              | 10 | 3    |

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.

## El pozo

Cuento

Los esposos Valadier, tan pronto tenían mucho dinero, como no tenían nada. Eran buenas personas, muy laboriosos y muy estimados en Coulbros; pero desconocían la parte práctica de la vida. El marido principalmente, un hombre fornido, coloradote, corredor de vinos muy solicitado, trabajaba con ardor para aumentar los recursos del matrimonio. Solamente que, dotado de un carácter alegre y casquivano, los esparcía inconscientemente en alas del placer. En los días de abundancia, se componía como un milord y no viajaba por el término mas que en coche de dos caballos, haciendo chasquear orgullosamente el látigo cuando en una revuelta del camino veía un castillo. En los días de escasez, andaba á pie, vestía trajes deshilachados por el uso y se atracaba de sopas de ajo, cardos y setas, recogidas por su mujer en los campos vecinos. Esta, la alta y la flaca Melania, le abrumaba á reproches; pero Valadier volvía siempre á las andadas. Para trabajar á gusto, necesitaba alegría, como los árboles necesitan sol para vivir.

Hubo un año en que la fortuna pareció serles fiel. El dinero acudía á su casa con la regularidad del agua de un arroyo. Deslumbrados ambos por tanta prosperidad, creyeron que el manantial era inagotable y decidieron construir, en el lindero del arrabal de la estación, una casa bonita, cómoda y rodeada de un jardín, al cual acudirían los pajaritos á cantar para su recreo. Como no escatimaban nada, el contratista tomó una brigada numerosa de obreros y la casa comenzó á elevarse con rapidez.

La Providencia quiso castigarlos por su presunción y quedó agotado el manantial del dinero. El contratista tuvo que suspender las obras y se instaló, con sus viejos y polvorientos muebles, en la casa sin acabar, que, sin embargo, fresca y blanca como una novia, sonreía graciosamente á la primavera. Únicamente que en la casa faltaba agua y fué preciso, costara lo que costara, abrir un pozo, á lo que Valadier destinó sus últimos recursos.

Melania, con tenacidad severa, vigilaba las acciones de su marido. Se portó éste con prudencia durante bastante tiempo, pero un sábado declaró que, jnto con sus camaradas, debía asistir á un congreso vinícola que tenían que celebrar al día siguiente. Melania, repentinamente alarmada, hizo una mueca de enfado á espaldas de su esposo, pues Valadier no se atrevía á mirarla cara á cara.

Al día siguiente á la madrugada, enganchó el caballo para marchar á las cuatro. Su mujer se mostraba muy mansa y crédula con sus halagos; mas cuando volvió de darle pienso al caballo, le dijo tranquilamente, con las manos en los bolsillos del delantal y con aire de mosquita muerta:

—Valadier, me parece que ayer los trabajadores hicieron algun buñuelo en la obra. Tendrías que bajar al pozo para cerciorarte.

—¿En domingo bajar al pozo?... ¡Llevando mi mejor vestido!... ¡No; mañana!

—¡Siempre mañana! Si te ves retenido en Beziere por algun negocio, los trabajadores continuarán haciendo disparates y perderemos tristemente el dinero.

—¿Un negocio que me retenga en Beziere?... ¡Si, es posible! Tienes razón. Tal vez no volveré esta noche. ¿En dónde está la escalera?

Muy contento al pensar que se iba á separar de su mujer y marcharse á la fiesta del Congreso y concurrir á los cafés-conciertos y á los casinos, separó la escalera de la pared, en donde Melania la había colocado por la mañana, y la dejó deslizar suavemente hasta el fondo del pozo, asegurándola sólidamente con los pies.

—¿Si me quitase la chaqueta para ir mas ligero?—preguntó.

—¡No, no; te resfriarías!... Toma ahí mi pañuelo.

—Como gustes.

Se envolvió el cuello con el gran pañuelo encarnado y bajó la escalera con la ligereza de un mono.

Melania, sentada en el brocal, temblaba de santa alegría y de temor. Quería sinceramente á su esposo y lamentaba de veras que fuera siempre tan descuidado y tan jovial. Precisamente porque carecía de entendimiento quería aplicarle, lo mismo que si fuera un niño, un castigo riguroso del que se pudiera acordar.

Le siguió con atenta vista por la obscuridad de los montones de arena y piedras en aquella tibia mañana que exhala una frescura agradable.

—¿Has llegado ya? preguntó.

—¡Si, muercita. Por mas que examino la obra no veo que los trabajadores hayan hecho ningun buñuelo.

—¿Tanto mejor! ¡Tanto mejor!... ¿Estás ahí? ¡Pues no te muevas!

Con una sacudida rápida levantó la escalera, y con sus robustas manos la arrojó en medio del jardín. Allí, en el fondo del pozo, Valadier permaneció un rato tan asombrado, con tal angustia, que de momento no pensó siquiera en protestas, Melania, temiendo que le pasara algo, se inclinó hacia el brocal ávidamente para verlo. Entonces él la divisó en la claridad del cielo, con su cofia blanca de flotantes lazos, y tendiendo los brazos, exclamó:

—¡Estás loca. ¿Quieres dejarme aquí?

—¡Si, amigo mio. El tiempo suficiente para que no puedas ir á Beziere á malgastar el poco dinero que nos queda.

—¡Hipócrita! ¡Quieres matarme!

—¡Ah! si lo hiciera, no me harías padecer tanto con tus calaveradas.

—¡Bájame la escalera ó te denuncio á la policía! ¡Quieres matarme, hacerme contraer una enfermedad!

—Si estás enfermo te cuidaré. Vaya tranquilízate. Tus quejas y tus amenazas no me conmueven. Esta noche vendré á libertarte... Por otra parte es inútil que grites, pues nadie te oirá. ¡Hasta luego!

Riéndose de su estratagemá y estremeándose al propio tiempo de aprensión, corrió hácia la población, con objeto de asistir al oficio. Delante de la pdrta de un café vió á los camaradas de su esposo, quienes alegres y placenteros, la interrogaron.

—¿Dónde está Valadier? Está enganchando el caballo?

—¡Se ha marchado!...

—¿Ya? ¡carabala! Que te diviertas mucho esta noche!...

—¡Oh! ¡no me aburriré!

Pasito á paso se dirigió á la iglesia. Por la noche, cuando las sombras hubieron invadido su jardín, no pudo resistir más, á la tentación de volver allí. Asíó nuevamente la escalera y la dejó deslizar silenciosamente hacia el fondo del pozo. Sin duda Valadier subiría inmediatamente para cascarle las liendres; así es que con impulso de miedo se lanzó fuera, hasta más allá del otro arrabal, en donde cenó y durmió, en una posada.

Al día siguiente, muy temprano, mientras la luz se esparcía por el barrio de la Estación, entre la alegre música de los herreros y toneleros, entró sigilosamente en su jardín. Aun no habían llegado los trabajadores. La escalera, saliendo fuera del pozo, parecía tender dos brazos suplicantes. Entre el follaje de los árboles, los pajaritos gorjeaban sus matutinos cantos. Melania contempló por un momento el sonriente conjunto de su casa. Su corazón se conmovió profundamente.

La puerta de la casa no estaba cerrada con llave. Valadier, lo mismo que un noble castellano, no temía á los ladrones ni vagabundos. Subió ella suavemente á su cuarto y llamó con un discreto ¡tác tac!

—¡Entral contestó la robusta voz de Valadier, quien, ya vestido, buscaba su sombrero de cada día.

Entró Melania, muy humilde, muy sumisa ya á las represalias; pero Valadier estaba en una carcajada, pueril y bonachosa, diciendo entonces que ya la habían pasado las ganas de correr una juerga.

—¡Acercate! dijo. ¡No temas!... Has de saber que no cené ayer; pero que, rendido de frío y de fatiga, dormí toda la noche.

—¿Entonces has olvidado?

—No. ¿Sabes alguien que me has dejado como un imbécil en el pozo?

—Nadie lo sabe.

—Entonces, no fué nada. Ya pasó.... ¡Vaya! habría derrochado nuestro dinero Beziere y no nos quedaria ni para garbanzos. Aun te quiero más que antes. Eres muy picacona; y la estrechó cariñosamente entre los brazos, con todo su generoso corazón de campesino criado al aire libre.

A pesar de sus caricias, Melania desconfiaba y no se atrevía á levantar los ojos.

—No temas, gallina. Eres más fuerte que yo. Me has dado una lección de padre y muy señor mio.

—¡Ojalá! ¿Sufriste mucho dentro del pozo?

—¡Ya lo creo!

—Ahora que ya pasó, te aseguro que ma alegre. Las privaciones y los sufrimientos fortalecen el ánimo, ya lo verás.

JORGE BEAUME.

## CRÓNICAS MENUDAS

### Argumento... líquido

Entramos en un café mi amigo y yo. Un mozo que ha visto entrar una propina, limpia la mesa diligente y modula su voz para preguntarnos, amable, qué vamos á tomar.

Yo pido una horchata, en el mismo tono del mozo, y mi amigo, una octava más abajo, dice secamente:

—Ron.

—¿Con que ron? Hombre, no sabes lo que es el beber ron, y sobre todo el abusar del alcohol.

—Yo no abuso, yo uso solamente; supongo que no lo dirás porque el otro día tuvieron que llevarse en un carretón á un borracho que no se podía tener en pie.

—No, por Dios; pero el abusar del alcohol no consiste sólo en tomar una mona á raíz de una papalina y en sustituirla con una perica, sino que me refiero á la costumbre perniciososa de ingerir habitualmente cantidades de alcohol, porque á los que tal hacen no les lleva en carretón un día, sino encoche y definitivamente, más pronto de lo que hubieran ido.

—No lo creas. Yo conozco á personas que son un alambique. ¿Se levantan? Una copa, para matar el gusano, como dicen, otra para enterrarle y otra para olvidar su muerte. ¿Que van á comer ó á cenar? Pues una copa antes de la comida para excitar el apetito, otra después para quitarse el mal gusto y otras para... ayudar á la digestión.

¿Qué tienen una pena? A matarla con ron. ¿Qué tienen un motivo de alegría? ¿Cómo no celebrarlo con una copa?

—No faltaba más. Pero lo mismo podían celebrarlo comiendo una pera en dulce ó un pastelillo de hojaldre.

—Y sin embargo viven muchos años. El alcohol es un disolvente de las grasas, amigo. Limpia el estómago, favorece la secreción de los jugos gástricos, excita el cerebro y da energía al cuerpo y fortaleza el espíritu.

—Véase el del carretón.

—Ahora en serio, el alcohol no destruye, el alcohol por otra parte, en dosis prudentes, conserva.

—No digo que no; en los museos de Historia natural se conserva en alcohol á los animales... y eso que las dosis no son nada prudentes.

E. O.

## NOTICIAS GENERALES

(Del correo de ayer)

### Contra el bandolerismo

Estepa.—Al mando del capitán señor Romero han llegado á esta población 200 guardias civiles, que se han alojado por parejas en las casas del pueblo. Parece que esta fuerza viene con objeto de dar una batida definitiva al bandolerismo.

Los civiles han sido muy bien acogidos por el vecindario.

### La Marina francesa

Paris.—Le Matin dice que M. Thomson ministro de Marina de Francia, ha ordenado que la reorganización de la escuadra del Mediterráneo esté terminada antes del 1.º de enero próximo.

### Hecho maravilloso

Dice el corresponsal del Herald: Londres 13.—En 1903 falleció cerca de Rangoon el mayor Weloh.

Recientemente, un niño de tres años lleno de asombro á sus padres anunciándoles con la mayor gravedad que él era el mayor Weloh, que había vuelto á la vida en nueva encarnación.

Para confirmar su aserto y desvanecer todo género de dudas describió con todos sus detalles la habitación del difunto oficial, dando noticia minuciosa de sus ocupaciones y hasta del número de sus caballos.

Refirió, además, cómo murió el mayor Weloh, en una excursión por el lago Melktele, con dos personas más.

Los padres quedaron espantados, porque su hijo no había sabido nunca nada del mayor Weloh, ni siquiera podía decir que hubiera existido, por lo que no se explicaban el fenómeno que el niño les ofrecía, y que de ningún modo podían atribuir á una superchería.

La Prensa británica se hace eco del suceso y lo comenta extensamente.

### Macabro descubrimiento

Comunican de Lisboa que han sido descubiertos en un subterráneo del acueducto romano ocho cadáveres putrefactos y un enorme montón de huesos humanos.

Para llegar al lugar del hallazgo, la policía ha sostenido una verdadera lucha con los bandidos que se encontraban en el subterráneo.

Los restos se suponen son de las numerosas personas que desaparecieron sin dejar rastro.

El móvil de tantos horribles crímenes ha sido el de robar á las víctimas.

### Las maniobras en Inglaterra

Hace unos días han comenzado en los campos de Aldershot las maniobras de otoño del ejército inglés, dirigidas por el general French.

El supuesio plan general de las maniobras es el siguiente:

Los rojos y los azules están en guerra.

Los rojos representan la Gran Bretaña. Las fuerzas se componen de una división de caballería, seis de infantería y muchos elementos de diversos cuerpos y armas, entre ellos dos brigadas de infantería montada.

El ejército territorial comprende catorce divisiones de fuerza y organización idéntica á una división ordinaria. Sus efectivos han sido movilizados para los tres meses que durarán las hostilidades.

Los azules representan una potencia continental capaz de poner en pie de guerra tres millones de hombres. Sin embargo, las relaciones políticas de esta potencia con las naciones vecinas no permiten enviar á Inglaterra más tropas que las precisas para destruir al ejército inglés.

El gobierno de esta potencia confía, por lo tanto, más en la calidad que en la fuerza numérica de sus tropas.

La flota de los azules, momentáneamente dueña del mar, ha podido hacer un desembarco. Precisamente seis semanas para concentrar las escuadras del Mediterráneo, de Oriente y del Cabo, y en ese tiempo los rojos deben haber cerrado á los azules el camino de Irlanda, que amenaza levantarse en armas y unir se á los invasores.

### Un anónimo

Brest.—El almirante Thomas ha recibido un anónimo avisándole que será incendiado el nuevo crucero *Edgard-Quinet* antes de que sea botado al agua el sábado próximo.

Se ha redoblado la vigilancia.

### La emigración japonesa

Paris 19.—Nueva York.—Despachos de Tokio dicen que el Gobierno japonés, bajo la presión de la opinión pública, no está dispuesto á aceptar la menor restricción en la emigración japonesa, pues esto equivaldría á renunciar á los derechos de toda nación libre; y como en el Canadá la opinión pública exige que se ponga limitet á la inmigración asiática, el acuerdo del Gobierno de Tokio podría tener fatales consecuencias, agravando la hostilidad que en buena parte del continente americano se siente ya contra los amarillos.

### VENTA Ó TRASPASO

Por no poderla atender su dueño, se desea vender ó traspasar la SALSICHERIA y tienda de comestibles más antigua y más acreditada de Palma, situada en el punto más céntrico de esta capital. San Miguel, 22, (Can Calistro), informarán.

## PALMA

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular dando instrucciones á los Administradores de las Depositarias de Mahón é Ibiza y á los Alcaldes de los Ayuntamientos de la provincia para los trabajos preliminares para la confección de la matrícula industrial respectiva al año 1908.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público el presupuesto ordinario aprobado por dicho Ayuntamiento para el año 1908.

Ayer fué curado en la casa de socorro un sujeto que presentaba una herida en la cabeza por efectos de una caída.

Ha sido denunciado al señor Juez competente un sujeto por amenazas dirigidas á un convecino.

El inspector de viveres de la plaza de Abastos, decomisó ayer una partida de pescado que no reunía las condiciones debidas.

Hemos tenido ocasión de hablar con don Pedro Gili, el cual nos ha manifestado que ha enviado á la exposición de Agricultura que se celebra actualmente en el Instituto Agrícola de San Isidro, muestras de su *nitrogina* que acaba de aplicar á las semillas de leguminosas como inoculación para acrecentar su rendimiento sin necesidad de abonar el terreno.

También en las fiestas con que se inauguraron las obras de reforma de Barcelona da á el señor Gili una conferencia en dicho Instituto sobre la aplicación de este invento.

La vecina del *Rotel* del Molinar de Levante, Antonia Barceló, de 66 años de edad, mientras estaba ayer tarde ocupada en algunos trabajos en el corral de su casa tuvo la desgracia de caerse, dando con la cabeza contra un sillar, produciéndose una herida en la región fronto-parietal y otra en la barbilla.

Fuó conducida al dispensario de la Cruz-Roja, establecido en dicho caserío, donde fué debidamente asistida.

Por fortuna las referidas heridas carecen de importancia.

En el correo del próximo miércoles, se embarcarán para Alicante los procesados Antonio Briel, Bernardo Roca y Pedro Moll, los cuales deben comparecer en breve ante el Consejo de Guerra con el fin de celebrarse en Cartagena, para depurar la responsabilidad que pueda haberles por la huelga marítima de 1904.

En el mismo vapor saldrá también el Abogado don Lorenzo Barceló, defensor del procesado Roca.

La policía amonestó ayer á un muchacho por maltratos á su padre.

Un obrero que trabajaba en unas canteras del Terreno, dió cuenta á la policía de que un compañero del mismo oficio con el cual vivía en común, había desaparecido, llevándose una faja, un reloj y setenta pesetas del denunciante, creyéndose que embarcó en el vapor de Valencia, que acababa de salir al hacerse la denuncia.

El señor Gobernador telegrafió á su colega de dicha ciudad rogando fuera detenido dicho individuo á la llegada del correo.

A eso de las cinco de la tarde de ayer cayó sobre nuestra ciudad, una lluvia que duró poco tiempo.

Esta noche en el Teatrillo del Circolo de Obreros Católicos, debutará el caballero Perellano con sus trabajos de ilusión y transformación, presentando un variado y extenso programa en el que figura la opereta en un acto *Relámpago*.

Con motivo de las próximas maniobras de la Escuela Práctica de la Compañía de Telégrafos de esta comandancia debe efectuarse el tendido de su cable telegráfico recubierto, que establece la comunicación eléctrica entre el Baluarte del Sitjar y la cumbre del monte de Alfalfa.

Dicho cable se colocará en las curvetas de la carretera de Palma á Soller hasta el kilómetro 24 próximamente.

Los individuos en situación de licencia ilimitada pertenecientes al grupo de montaña de Gibraltar, regimiento de Alfonso XII, segunda Compañía de Sanidad Militar, se presentarán con urgencia en el Gobierno Militar de Mallorca para enterarle de un asunto que les interesa, teniendo entendido que de no efectuarlo, les pararán los perjuicios consiguientes.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Santa Eulalia de haber ocurrido un incendio en la casa núm. 1 de la calle de san Vicente de dicha población, habitada por la vecina Catalina Ferrer, viuda de 60 años de edad.

El fuego se inició en la cocina, quemándose el techo de esta y algunos muebles de la misma, pudiéndose lograr su localización, gracias á los esfuerzos verificados.

Los daños se calculan en unas 100 pesetas.

—La de Binisalem participa haber detenido á un sujeto presunto autor de la sustracción de varias planchas de madera de dos centímetros de espesor y cinco metros de largo, del predio *Cana Silis* de aquel término municipal.

—Por la de Algaida ha sido detenida una mujer presunta autora de la sustracción de ocho sábanas á un convecino.

Conforme dijimos, ayer á las ocho y media de la mañana en la Santa Iglesia Catedral Basílica el Sr. Obispo de la diócesis promovió al subdiaconado y al presbiterado á los señores cuyos nombres publicamos ayer.

El acto revistió en solemnidad de costumbre.

**Distribución de aguas**

El Sr. Alcalde ha distribuido las 89 horas de agua que corresponden al Ayuntamiento en la presente semana, en la siguiente forma:

*Primer ramal.*—Desde las 6 de la mañana del domingo á las 8 de la tarde del lunes.—38 horas.

*Quinto ramal.*—Desde las ocho de la tarde del lunes á las 2 de la tarde del martes.—18 horas.

*Segundo ramal.*—Desde las 2 de la tarde del martes á las 2 de la madrugada del miércoles.—12 horas.

*Tercer ramal.*—Desde las 2 de la madrugada del miércoles á las 2 de la tarde del jueves.—12 horas.

*Cuarto ramal.*—Desde las 2 de la tarde del miércoles á las 11 de la noche.—9 horas.

**Un suicidio**

El Sr. Gobernador civil de la provincia recibió ayer por la mañana un telegrama del Sr. Alcalde de Manacor Sr. Riera dándole cuenta de que en las primeras horas de la mañana había sido encontrado colgado de un árbol del predio *Son Cabrer* de aquel término municipal el vecino Antonio Caldentey Riera.

Según parece, dicho individuo desde algun tiempo á esta parte venía sufriendo ataques de enajenación mental y se supone que en uno de estos concibió suicidarse, como lo hizo.

El Juzgado de instrucción se personó en el lugar de la ocurrencia practicando las oportunas diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio.

**Convocatoria de la Diputación**

El señor Gobernador ha publicado la siguiente circular, convocando á la Diputación Provincial.

«En uso de las facultades que me confiere el art. 62 de la Ley Provincial he acordado convocar á la Excelentísima Diputación de esta provincia para conforme determina el artículo 55 de la misma Ley, se reúna el día 1.º de octubre próximo á las doce en el palacio de dicha Corporación al objeto de dar principio á las sesiones que han de celebrarse durante el segundo semestre de este año.

Lo que se hace público en el *Boletín Oficial* para conocimiento de los señores Diputados y á los efectos legales.—Palma 21 septiembre de 1907.—El Gobernador, L. de Irujo.

**El cinematógrafo para los niños**

Es para los niños el cinematógrafo un gran auxiliar del pedagogo pues que les instruye sobre muchas cosas que satisfacen la curiosidad propia de su edad al mismo tiempo que les proporciona un agradable rato de solaz y esparcimiento; consigue á maravilla la tendencia del maestro moderno: instruir deleitando.

La sesión especial para los niños de las escuelas dada ayer en el cinematógrafo del Lírico se vió muy animada asistiendo unos 500 de los escolares, esperándose que en las sesiones especiales sucesivas que se darán los sábados sea mayor la concurrencia á medida que vaya engrosando la asistencia á las escuelas.

Muchos de los niños iban formando grupos, por escuelas, acompañados de los respectivos auxiliares.

La asistencia de los niños á dichas sesiones la facilita la empresa mediante un económico arreglo con los maestros lo que permite á los discípulos gozar del espectáculo entregando la modesta suma de cinco céntimos.

Habia tambien los niños de la Casa de Misericordia á los que la empresa favorece con la asistencia gratuita.

Los niños vieron ayer un entretenido y ameno programa de películas que les hizo pasar un rato de inofensiva diversión habiendo asistido antes el Vicepresidente de la Asociación señor Castaño para seleccionarla.

Nos manifestó el señor Castaño que el próximo sábado asistirán tambien las

niñas de las escuelas públicas, añadiéndonos que tiene el propósito de que las sesiones sucesivas, por la selección de asuntos, se conviertan en verdaderas lecciones de cosas.

Se halla muy satisfecho el señor Castaño del resultado de dichas sesiones pues en cuanto á la educación intelectual y moral serán el complemento de los campos escolares que ha proyectado el Ayuntamiento para atender á la educación física de los pequeños.

El señor Tous nos manifestó que con los beneficios que reporten á la empresa estas sesiones infantiles organizará una fiesta benéfica.

**Una desgracia en Ibiza**

Comunican de la vecina isla la siguiente desgracia, ocurrida en la parroquia de Santa Inés.

Según parece, el vecino Juan Bonet Roselló, que habitaba la casa denominada *Can Contes*, en ocasión de ir á visitar á una hermana suya resbaló al pasar junto á un pozo sin brocal que se halla junto al camino, cayendo al fondo del mismo.

# TELEGRAMAS

## LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Para mejora de aguas de Casa-Blanca  
 Madrid 21 a las 14'45.—Se ha resuelto que por el ministerio de la Guerra se adquiera un filtro para purificar las aguas de Casa-Blanca con destino a las tropas destacadas en dicha ciudad a fin de dar a dichas aguas mayor grado de potabilidad. Existencia de cartuchos en Mogador.—No hay armas.

Madrid 21 a las 11.—Comunican de París que el almirante de la flota francesa en Marruecos M. Philibert ha comunicado a su Gobierno que en la Aduana de Mogador existen 30.000 cartuchos pero ninguna clase de armas.

## DECLARACIONES DE MORET

Cumplimentando a Moret.—No quiere hablar de política.—Su actitud sobre Marruecos.  
 Madrid 20 a las 22'40.—El señor Aguilera, el duque de Veraguas y otros personajes han cumplimentado al señor Moret en su domicilio, dejando muchos otros tarjeta.

Es inexacto que el señor Moret marche al extranjero, pues continuará en la corte, según ha manifestado. Los periodistas le han interrogado sobre varios asuntos, negándose a hablar de política, por estimar que no hay asuntos que lo motiven.

Moret y los prohombres liberales.—El asunto de Marruecos.  
 Madrid 21 a las 0'30.—El señor Moret cambiará impresiones con los prohombres de la política, conforme vayan regresando a Madrid.

No ha decidido todavía la fecha en que convocará a los prohombres del partido liberal para tratar de la próxima campaña parlamentaria. Sobre los asuntos de Marruecos, ha dicho el señor Moret al ser interrogado, que desea una pronta solución favorable para España.

La cuestión de Marruecos.—Elogio al Gobierno.—Peligroso abrir las cortes.  
 Madrid 21 a las 11.—El señor Moret, preguntado por su parecer sobre la cuestión de Marruecos ha dicho que la opinión pública está perfectamente representada por el Gobierno.

Considera que éste sólo se debe reservar su opinión en los asuntos que entorpezcan la unión diplomática. Respecto al plan parlamentario para este año cree el señor Moret que se reducirá a aprobar los presupuestos.

Opina que mientras subsista el conflicto de Marruecos es peligroso abrir las cortes. El señor Moret se muestra preocupado por la subida de los francos.

## COTIZACIONES

Madrid 21 a las 18

|                     |        |
|---------------------|--------|
| Interior contado    | 82'20  |
| Interior fin de mes | 00'00  |
| Amortizable, 5 p    | 100'80 |
| Banco de España     | 450'00 |
| Compañía Tabacalera | 404'00 |
| Francos             | 13'05  |
| Libras              | 28'40  |
| Exterior            | 00'00  |

## NOTICIAS SUELTAS

Construcción de pozos artesanos  
 Madrid 20 a las 17'45.—Se ha dispuesto que el día 22 del próximo Octubre se celebre subasta pública para adjudicar las obras de construcción de pozos artesanos en Melilla, Alhucemas y Peñón de la Gómera.

Plan de enseñanza aprobado  
 Madrid 20 a las 17'45.—Ha sido aprobado el nuevo plan de enseñanza para 1907 a 1908 de la Escuela especial de ingenieros de caminos, canales y puertos, propuesto por la Junta de profesores al efecto nombrada.

La huelga de panaderos en Toledo.  
 Madrid 20 a las 23'20.—Comunican de Toledo que el motivo de haber declarado la huelga los panaderos de la ciudad, ha sido el que por la Administración Militar se hayan recibido varios bultos de campaña para suministrar el pan a la Academia de Infantería y al Colegio de Huérfanos de María Cristina.

Naufragios en Terranova.—Once buques a pique.  
 Madrid 21 a las 0'30.—Se ha desarrollado una terrible tormenta en las inmediaciones de Terranova. El mar se ha agitado furiosamente en proporciones vistas pocas veces,

naufrajando once buques de los que se dedican a la pesca del bacalao, los cuales se fueron a pique con las tripulaciones.

Se teme que hayan ocurrido más desastres, pues los buques que se dedicaban a esta pesca eran numerosos y todavía no han regresado todos a los puertos.

Choque de trenes en Méjico.—Treinta muertos.

Madrid 21 a las 0'30.—En Méjico ha ocurrido un terrible choque de trenes, uno de mercancías y otro expreso que conducía numerosos pasajeros.

Los detalles que llegan de la catástrofe horrozan. El material quedó casi todo destruido, resultando treinta muertos y numerosos heridos.

Convocatoria para el ingreso al Cuerpo de prisiones.

Madrid 21 a las 10'15.—La Gaceta publica la convocatoria a exámenes de plazas de vigilantes terceros del Cuerpo de prisiones, quedando señalado el plazo de treinta días para la presentación de instancias.

Publica además dicho diario oficial el programa a que han de ajustarse los exámenes para el ingreso a dicho cuerpo.

Subasta para la construcción de pozos artesanos.

Madrid 21 a las 10'15.—La Gaceta publica el anuncio de subasta para el 22 de Octubre próximo para adjudicar las obras de construcción de pozos artesanos en Melilla, Alhucemas y Peñón de la Gómera y condiciones a que ha de sujetarse dicha subasta.

Traslado de cátedras de Institutos  
 Madrid 21 a las 10'15.—Quedan anunciados en la Gaceta los traslados de las siguientes cátedras; la de Matemáticas de los institutos de Santiago y de Toledo; de Dibujo de los de Badajoz y Mahón; de Geografía e Historia del de Coruña y de Matemáticas de Orense.

El señor Osma se dirige a París  
 Madrid 21 a las 11.—Comunican de San Sebastián que ha estado en dicha ciudad el ministro de Hacienda señor Osma de paso en el sudexpreso con dirección a Madrid, con objeto, según se dice, de asistir al Consejo de ministros que se ha de celebrar antes de la salida del señor Maura para Fortuna.

Commemoración de la toma de Roma  
 Madrid 21 a las 11'30.—Noticias recibidas de Roma dan cuenta de haberse celebrado la fiesta del aniversario de la toma de dicha ciudad por el ejército italiano.

Los radicales organizaron una manifestación anticlerical. Las corporaciones asistentes al acto depositaron muchas coronas en las tumbas de los Reyes Humberto y Víctor Manuel.

El Alcalde de la capital pronunció un patriótico discurso alusivo al acto. Durante la fiesta no ocurrió ningún incidente.

Casos de peste bubónica seguidos de muerte.  
 Madrid 21 a las 11'30.—Comunican de San Francisco de California que han ocurrido en aquella ciudad 35 casos de peste bubónica, veinte de ellos seguidos de defunción.

Las autoridades han tomado energicas medidas sanitarias para evitar la propagación de dicha enfermedad.

Consejo de Ministros  
 Madrid 21 a las 14'16.—Se ha celebrado Consejo de ministros en el domicilio particular del señor Maura.

El Consejo ha sido muy breve, limitándose al despacho de expedientes de trámite sin interés general, examinándose después la relación que existe entre el proyecto de colonización interior y el de emigración.

Por último se ratificó el acuerdo de abrir las Cortes el día 10 de Octubre próximo.

El Rey a las maniobras  
 Madrid 21 a las 14'16.—S. M. el Rey, según comunican de San Sebastián, ha salido de dicha ciudad con dirección a Iboveda a la hora previamente señalada, dirigiéndose a las maniobras militares que han de verificarse en Galicia.

Numeroso público presenció la salida del Monarca, aclamándole con entusiasmo y siendo objeto de una cariñosa despedida.

El matador del Alcalde de Santa María de Hoyos.—La Junta del censo electoral

Madrid 21 a las 14'16.—El ministro de la Gobernación señor La Cierva ha dicho a los periodistas que le han visitado que se ha presentado a las autoridades el autor del asesinato perpetrado en la persona del Alcalde de Santa María de Hoyos, de la provincia de Soría.

La Junta central del censo electoral se ocupa en el examen de las consultas que le han dirigido y además en varias reclamaciones de escaso interés.

Manifestaciones del señor Moret a nuestro corresponsal

Madrid 21 a las 14'45.—El señor Moret me ha dicho que las declaraciones que le atribuyen los periódicos son inexactas, pues no las ha hecho a nadie absolutamente.

Lo único que ha dicho sobre la cuestión de Marruecos es que era un asunto esencialmente nacional y que sólo en el caso que el Gobierno lleve dicha cuestión a las Cortes la discutiría.

Viaje del señor Maura a Fortuna  
 Madrid 21 a las 14'45.—Todavía el señor Maura no ha fijado la fecha en que saldrá para los baños de Fortuna, si bien se cree que lo hará hoy regresando tan luego haya tomado aquellas aguas.

Mencheta.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Orfeón a Mallorca.—Artículo denunciado.—Suspensión de un juicio.—Semanarios denunciados.—Contra la Sardaña.—Excitaciónes.—Precauciones.

Barcelona 21 a las 14'40.—Ha salido de este puerto para Palma el Orfeón España.

Por auto judicial ha sido encarcelado el autor del artículo que anoche fué denunciado.

Ha sido suspendido el juicio para ver y fallar la causa seguida contra Lerroux por no haber comparecido el defensor al acto de la vista.

Han sido denunciados dos semanarios catalanistas y otros dos lerrouxistas por los míticos ataques que se han dirigido, incitándose a un desafío.

Un grupo antisludario se presentó en el sitio donde se bailaban sardanas promoviendo un gran escándalo, sonando un tiro.

Se produjo verdadera alarma. Por las autoridades siguen tomándose grandes precauciones.

Sanna.

## ESPECTACULOS

Plaza de Toros  
 Grandioso Festival Artístico para el domingo 22 de Septiembre de 1907, a las tres y media de la tarde, organizado por las sociedades corales La Americana de Sabadell, El Porvenir de Cornellá, La Palma de Cataluña y La Palma de Barcelona, todas pertenecientes a la asociación euterpense de los coros de Clavé, bajo la inteligente batuta de su Director Don Jaime Planas, tomando parte la Banda Municipal de Palma de Mallorca y con la cooperación del Orfeón Republicano Balear y La Protectora de Palma.

PRECIOS.—Palcos de sombra y sol (sin entrada), 5 pias.; Silas de redondel (sin entrada), 0'50 id.; Entrada general de sombra, 0'50 id.; Entrada general de Sol, 0'25.—El impuesto del timbre a cargo del público.

Lirico  
 Función para hoy de 5 a 10 de la noche de cinematógrafo con escogido programa.

La Protectora  
 Función para hoy a las ocho y media.—La Nieta de su Abuelo, Bohemios y La Cran-Via.

Círculo de Obreros Católicos  
 Función para hoy a las ocho y media.—Ilusionismo y Transformismo por el caballero Perrellano.

Cinematógrafo Truyols  
 Todos los días secciones de 6 y media a nueve.

PÉRDIDA  
 Se ha extraviado una perra perdiguera blanca, un poco espigra, una oreja color chocolate y la otra espigra, quien la tenga entretenida puede dirigirse a Don Mateo Sastre, calle del Gallo, 16, Porreras, y gratificará el hallazgo.

PUERTAS DE ACERO ONDULADAS CONSTRUCTORES AGUSTI, MARCET Y CARBONELL BARCELONA  
 Para su venta: Cerrajería de BOSCH, Olmos, 148, Palma.

Sociedades y Corporaciones  
 Cooperativa Militar y Civil de Palma

La Junta de Gobierno y Administración ha acordado el cobro del 4.º dividendo, pudiendo los señores Accionistas verificar el pago en la Secretaría del local que ocupa de la misma los días laborales de 9 a 13 y de 16 a 20.—El Presidente, El Conde de Montenegro.

Tip-lit. de Amengual y Muntaner

## LA SEÑORA

DOÑA MAGDALENA MOREY Y AMENGUAL

VIUDA DE PEREZ DE RADA

HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus hermanos, hija política (ausente), hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan asistan al rosario que hoy a las once y media se le rezará en la parroquia iglesia de Santa Eulalia, como también al funeral que a las once del próximo lunes se le dará en la citada parroquia. No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias a los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

nio Literas, guardia municipal, quienes afirmaron haber requerido a la procesada para que cerrara su establecimiento de la calle de los Bueyes la cual les dijo que su misión era no se preocupasen más del asunto.

En vista de la falta de prueba para acusar a la procesada el señor Fiscal modificó sus conclusiones provisionales en el sentido de retirar la acusación que contra ella tenía formulada.

La defensa se adhirió a la manifestación fiscal.

En su vista el señor Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

## Sentencia

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Cristóbal Vich y por ella se condena al procesado a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

## El Obispo de Sión en Ibiza

Nuestro activo corresponsal en Ibiza nos escribe los siguientes detalles de la llegada a aquella población de su hijo ilustre el Ilmo. Obispo de Sión, que verificó el viaje desde Alicante a bordo del vapor Catalina llegado en la mañana de ayer a Palma:

Llegó el vapor Catalina a este puerto a las diez y media de la noche, viniendo a su bordo el Excelentísimo é Ilustrísimo Obispo de Sión, acompañado de su familia, familiares y una comisión de esta ciudad que fué a recibirle a Alicante.

Enseguida de fondeado el vapor, en un bote fueron a su bordo otra nutrida comisión compuesta de las primeras autoridades de esta ciudad y muchos amigos del ilustre ibicenico, honra y orgullo de esta isla.

A la llegada de dicho buque, se llenó el muelle y plaza del Marino Riquer, contigua a él, de un inmenso gentío gustoso de saludar a don Jaime Cardona.

Fué muy aplaudido el capitán y tripulación del Catalina, por su proceder, pues desde que llegó al interior del puerto, hasta que hubo puesto la plancha, a fin de dar mayor comodidad al ilustre viajero y su acompañamiento, hubieron saltado a tierra, no dejaron de quemarse muy bonitos fuegos artificiales en la banda de babor del mismo buque, que es la que dá al muelle.

Al poner el pié el señor Obispo sobre la plancha, resonó un nutrido aplauso, pues coincidió con el disparo de una rueda, varios voladores y doce bengalas que se encendieron; con lo cual el señor Pujol logró su objeto, pues tanta era la iluminación que parecía que estábamos en pleno día.

Saltaron a tierra Obispo y acompañantes, y en marcha para su casa, sita en la parte alta de la ciudad, dejaron oírse las campanas de todas las iglesias echadas al vuelo.

No puedo dar más detalles porque estas cuartillas han de venir en el mismo buque que ha conducido al señor Obispo y está ya a punto de partir para Palma.—C.

20 Septiembre 1907.

## Notas municipales

La Comisión de Alumbrado del Ayuntamiento se reunió ayer bajo la presidencia del señor Barceló tomando los siguientes acuerdos:

Proponer a don Jaime Gelabert Torres y don Juan Mas para el cargo de individuos de la brigada de Bomberos.

Que se conceda una gratificación igual a la del año anterior al escribiente de la expresada brigada señor Colom.

Que se gestione de la Compañía Mallorquina de electricidad la colocación de tres lámparas en el trozo de muralla comprendido desde el Cuartel de las Bóvedas al de Caballería.

Además se convino girar una visita al caserío de Son Español, para designar los puntos donde han de colocarse varias nuevas lámparas eléctricas.

Para el lunes próximo está convocada la Comisión de Ensanche y Murallas para resolver varios asuntos de trámite.

La Comisión de obras reunida ayer, aprobó varios permisos para obras particulares y algunas cuentas de su competencia.

Durante la semana próxima estará en cargado del servicio de obras en el Ensanche, don Antonio Rebas; del de Alumbrado, don Guillermo Mas; del de Obras en el interior de Palma, don Bernardo Calvet; del de Fomento, don José Sampol y del de Gobierno y Policía don Pedro Canet.

Reunida ayer la Comisión de Gobierno y Policía acordó, entre otras cosas,

proponer el arreglo de uno de los tinglados de la Plaza Mayor.

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto por quince días al público a efectos de reclamación el expediente instruido con motivo de la solicitud, presentada por don Francisco Rosselló y Aloy para instalar un motor de dos caballos de fuerza en el segundo piso de la casa número 100 de la calle de los Olmos.

## Tempestad en Santa Maria

Un rayo en la Estación

Ayer tarde llegó hasta nosotros la noticia de que en la villa de Santa Maria se había desencadenado una fuerte tempestad en el momento de entrar en agujas en aquella estación el tren descendente de Felanitx.

Procuramos adquirir detalles del hecho, pudiendo averiguar por el Jefe de movimiento de la Estación de ésta que la tempestad duró unos veinte minutos, descargando fuerte aguacero acompañado de varias exhalaciones eléctricas.

Una de éstas dió a los hilos telegráficos de la propia estación de dicha villa, fundiéndoles y arrancando el timbre que fué a parar en mitad de la sala.

Uno de los mozos que estaba junto a dicha sala, sufrió fuerte conmoción, pero a los pocos momentos se logró reanimarle, no habiendo sufrido mayor daño.

Pasada la tempestad el tren continuó la marcha, llegando a Palma sin el menor contratiempo.

No ocurrió ninguna desgracia personal.

## De las islas Selva

Hace algunos años que por persona competente se declaró ruinoso la casa-Rectoría de este pueblo; y como su estado era un peligro inminente no tan sólo para el público, sino que también para los que habitaban dicho edificio, a rei teradas instancias de nuestro Ayuntamiento, se ha procedido con la mayor actividad al derribo de la referida casa, dejando sólo en pié un pequeño departamento (menos ruinoso que lo derribado ya), para habitación del señor Rector y demás personas de su familia, interin se construya el nuevo edificio que al efecto debe emplazarse en el mismo solar que ocupaba el demolido.

Es de esperar ahora que muy en breve se dé comienzo a la nueva construcción, dada la actividad y reconocido celo del señor Rector de esta parroquia don Juan Verd y la notoria munificencia de nuestro amantísimo señor Obispo de la diócesis: es de necesidad suma y por todos sentida la pronta edificación de dicha casa-Rectoría.

Tocan ya a su término las obras de construcción de un nuevo local para la escuela pública de niños de Selva.

Un entusiasta aplauso a nuestra Corporación municipal, y señaladamente a su digno Presidente y Alcalde don Jaime Solivellas, por su noble interés y celo en bien de la cultura popular de esta localidad.—C.

19 Septiembre de 1907.

## La desgracia de ayer tarde

A cosa de las cuatro de ayer tarde venía hacia Palma por la carretera del cementerio un carretón cuyo caballo iba desbocado.

El carabinero de punto en las Cuatro Campanas llamó la atención a los dependientes y carabinero de la puerta de Jesús para que lo parasen.

Ante lo desenrenado de la carrera del caballo, el carabinero y matrona pensaron que el mejor medio para pararle sería el cerrar las puertas que dan al campo, lo cual se proponían efectuar, pero la velocidad de la caballería, no les dió tiempo para ello, sino que fueron arrollados por el golpe dado por el carretón contra la puerta que les magulló a ambos los piés, sufriendo heridas y con tusiones de importancia.

Auxiliados ambos por el guardia municipal y varios transeuntes fueron trasladados en un carruaje, al dispensario de la Cruz Roja, donde el médico señor Rebas les practicó la cura conveniente calificando las heridas de pronóstico reservado.

Mas tarde se personó el Juzgado empuzando la instrucción de las oportunas diligencias.

El carretón que iba guiado por un muchacho de unos 16 años, conducía varias señoras y unos niños, quienes por fortuna no recibieron más daño que ligeras rozaduras y el susto consiguiente.

El vehículo resultó con desperfectos de consideración.

## Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Alicante llegó por la mañana el vapor correo Catalina, conduciendo la valija, carga y pasaje.

De Argel entró el vapor Miramar, conduciendo unos veinte pasajeros.

A las seis y media de la tarde salió para Barcelona el vapor correo Bellver, llevándose la valija, carga y numeroso pasaje.

Para Cartagena queda despachado el pailebot San José con efectos y para Valencia la polacra goleta Lareño, con carga general.

## El tiempo

Palma.—Cuando el orto el cielo estaba sin nubes en su zenit, calimoso el horizonte en todo el círculo y aturbonado por el SE., llana la mar de la ventolina al terral reinante y a regular altura el nivel de las aguas. Roló y refrescó el viento al tomar altura el sol, a medio día ventolina al S.

Empezó la tarde del mismo modo y después de haber transcurrido algunas horas hubo tronadas de una turbonada que no llegó a darnos ni agua ni viento; a las cinco hubo un chubascuillo que a duras penas mojó la calle, al ocazo quedó la mar llana, el nivel de las aguas algo elevado, el cielo con cirrus y el horizonte calimoso y con stratus.

En la Comandancia de Marina se recibieron los siguientes telegramas dando cuenta de aquél:

Alcudia.—Viento NE. flojo, mar caima cielo nublado.

Sóller.—Ventolina del S. mar llana, cielo claro.

Bajoll.—Viento N. E. muy flojo, mar rizada, cielo despejado.

Ibiza.—Viento NE. bonancible, cielo despejado, mar llana.

## CULTOS

Para hoy

Jubilco de Cuarenta Horas

Concluyen en San Felipe Neri consagradas a Nuestra Señora de los Dolores Exposición a las seis, a las diez tertia y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Antonio Lopez, del Oratorio; al anochecer, practicado el ejercicio de los días anteriores, solemne Te-Deum y reserva de S. D. M.

Durante todo este Domingo, de media noche a media noche, los fieles todos de uno y otro sexo que, habiendo confesado y comulgado, visitaren dicha iglesia y rogaren en ella por las intenciones del Romano Pontífice, pueden ganar Indulgencia Plenaria toties quoties tantas veces cuantas repitieren la visita, por concesión pontificia hecha a todas las iglesias en donde está erigida canónicamente la Cofradía de los Dolores.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Mateo Garau, canónigo Penitenciario.

En Santa Clara, fiesta dedicada a la Santa Faz; a las diez Misa mayor solemne con exposición y sermón por un Padre Capuchino, y al anochecer conclusión del Triduo.

En la Misericordia fiesta en honra de los Dolores gloriosos de Nuestra Señora a las diez y media Misa mayor solemne con exposición y sermón por el R. P. Gregorio de Beire, capuchino.

En el socorro, fiesta en honra de Santo Tomás de Villanueva: A las siete y media Misa de Comunión general para los Cinturados y devotos del Santo, a las diez se celebrarán los divinos oficios. En ellos el Orfeón Mallorquí cantará la Misa de San Agustín y predicará las glorias del Padre de los pobres el R. P. Natalio Herrero. O. S. A., acto seguido procesión con el Santísimo, Te-Deum y Reserva.

En San Jerónimo, se celebrará la festividad del joven mártir San Rodopeno, cuyas reliquias se conservan en dicha iglesia: A las nueve y media se cantará Tercia, siguiendo la Misa mayor cantada por la R. Comunidad, con sermón por el R. P. Gualba, S. J., por la noche continuará la novena.

En el Cementerio, tercer día de novena de las almas del Purgatorio: A las cuatro y media Rosario, a continuación sermón por el R. P. Antonio Tomás de los SS. CC., y terminado se rezará una parte de requiem en sufragio de las almas.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Clara.

Para mañana

Jubilco de Cuarenta Horas

Empiezan en la Merced dedicadas a su Titular: Exposición a las seis y media de la mañana; por la tarde a las tres y media solemnes Vísperas y Completas; por la noche a las siete y media al Santísimo y reserva; a las diez y media de la noche Maitines y Laudés cantadas, y a las doce, usando los Religiosos mercenarios del privilegio especial y en conmemoración del descanso de su Excelsa Madre, se cantará por la Capilla de santa Cecilia la solemne Misa del Maestro Goicochea.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Soledad en las Miñonas.

Santoral

Hoy.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora; San Mauricio y compañeros mártires y San Cándido mártir.

Mañana.—San Lino papa y santa Tecla virgen y mártir.

## CLASES ESPECIALES

CALIGRAFIA

REFORMA